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海基會組團赴海南、廣西關懷台商參訪報告 

       報告單位：海基會 

   報告時間：104 年 1月 19 日 

壹、前言 

為了解大陸各地台商經營問題，並協助台商提升競爭力，

本會近年積極籌組關懷台商參訪團，探訪台商密集城市，並舉

行座談會，聽取台商心聲，了解台商經營問題與需求；此外，

藉由與當地官員的會晤，反映台商在大陸經營所面臨的困難，

實地協助台商解決問題，廣受台商肯定。 

近年來大陸一線城市及沿海台商連續面臨當地政策調整、

人民幣波動、原物料及工資上漲、土地成本提高等因素，企業

經營更加嚴峻，尤其是對傳統產業的衝擊更甚。台資企業除了

加速轉型升級外，也紛紛轉往內陸地區及二、三線城市，其中，

海南及廣西近年來台商家數大幅增加。截至目前，海南台商已

達 1,600 多家，主要從事農業、養殖業及旅遊觀光業；另外，地

處邊陲的廣西，過去經貿活動未受到太多重視，隨著東協經濟

加速活絡及西南邊境貿易商機，不少台商也紛赴廣西布局，目

前廣西台商約 1,200 多家。 

為更深入了解台商投資發展情況，同時關心台商在當地投

資興業所面臨的問題，適逢海南台商舉辦迎春酒會、南寧台商

協會舉辦 20 周年慶，本會規劃籌組「海基會關懷瓊桂台商參訪

團」，這是 2015 年的首發團外，也是林董事長首次赴海南、廣

西參訪。除了傾聽台商心聲、加強與台商溝通聯繫、廣宣當前

兩岸政策及已簽署的各項協議成效，同時為宣導未來洽簽兩岸

避免雙重課稅協議的內涵及效益，特別邀請財政部許虞哲次長

隨團向台商進行說明，以增進台商對政策的瞭解與對政府的向
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心力。 

參訪團成員另包括財政部許虞哲常務次長、海基會會游瑞

德副秘書長、陳榮元主任秘書兼經貿處處長、饒仁宏科長、財

政部包文凱秘書、海基會李紅妤高專及李庭宇專員等共 8 人。 

 

貳、行程紀要 

一、 會見當地官員 

     （一）1月 14 日上午：會見三亞市委書記張琦、市委常委 

           苗延紅、副市長李向明、省台辦主任王克禧、市台 

           辦主任陳玉新 

     （二）1月 15 日上午：會見海南省委副書記李軍、省台辦 

           主任劉耿、省台辦主任王克禧            

     （三）1月16日上午：海協會蔣耀平副會長、廣西壯族自治 

               區台辦副主任唐玉霞、南寧台辦主任何見霜、台辦 

           副主任李彥漁  

     （四）1月 16 日上午：會見廣西壯族自治區主席陳武、海 

           協會蔣耀平副會長、秘書長莫恭明、南寧市長周紅 

           波、台辦主任劉侃  

二、 出席海南台商迎春聯誼活動 

          適逢海南、海口及三亞 3 個台商協會聯合舉辦「海 

     南台商迎春聯誼會」，林董事長特地率團前往勉勵台商。 

     藉由參加台商迎春聯誼活動的熱鬧氣氛，與來自海南各地 

     近 400 位台商近距離互動聯誼，讓台商更能感受政府對台 

     商的高度關懷與重視。 

         此外，台商協會也藉此機會，向林董事長表達感謝之 

     意，去年 7 月，超級強颱威馬遜重創海南，海基會在接獲 

     海南台商協會的求助及陳情後，隨即發函海協會提供援救 
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     與協助，海協會及海南省政府也積極投入對受災台商的補    

     助與扶持，使到海南經營農業的台商，能迅速恢復生產。 

三、出席南寧台商協會 20 周年慶 

        南寧現為廣西壯族自治區的首府，南寧台商協會成立 

    於 1994 年底，今年邁入第 20 個年頭，並盛大舉辦 20 周年 

    慶。盧明漢會長表示，未來協會除了將持續加強台商服務 

    與兩岸交流，實踐台商轉型升級外，同時也將更強化台協 

    的功能，就近服務台商家庭，加強教育、醫療、休閒娛樂 

    等生活配套服務，讓更多台商加入台商協會這個大家庭。 

        林董事長上任 2 年多來，已陸續率團參加許多重要台 

    商協會的周年慶典。藉由參加慶典，與現場來自大陸各地 

    數百位台商近距離互動交流。大陸各地台商除了藉由海基 

    會每年定期舉辦的三節台商聯誼活動相聚首外，台商們彼 

    此之間也會相約出席台協友會所舉辦的周年慶活動，藉以 

    增進情感交流，交換經營心得，相互加油打氣。 

四、參訪台資企業 

       為持續關懷台資企業在大陸投資經營及轉型升級發展 

    情況，此行安排參訪資企業，其中位在海口的「金德豐農     

    業開發有限公司」為海南台商協會黃益豐會長企業，主要 

    種植蓮霧，占地 1,340 畝，數量逾 25,000 株，引進台灣黑 

    金剛品種，並於 2012 年獲得「國際農博會金獎蓮霧產品」。 

    不同於長、珠三角沿海台商主要以傳統產業或科技業為 

    主，海南台商大多從事農業、養殖、觀光及休閒旅遊業， 

    而這金德豐農業也是海南台商成功的典型代表。另外也參 

    訪了鴻海集團「南寧富桂精密工業有限公司」等國內上市 

    公司在大陸的廠房，見識台商研發的最先進科技與技術。 

        林董事長赴大陸，均會優先考量參訪台商會長或主要 
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    幹部的企業，實地走訪工廠，瞭解生產經營狀況，同時也 

    讓當地官方更重視台商企業的發展情形。台商的成功絕非 

    偶然，除了在經營過程中經驗的累積外，更是經過不斷努 

    力、創新而來的。 

五、與台商進行座談 

    海基會除了每年三節活動安排大型台商座談外，也在 

林董事長赴陸行程中，規劃與當地台商面對面深入座談。 

本次參訪團於行程中安排與三亞、海口等地台商進行座 

談，向台商說明過去簽署協議的執行成效、以及「兩岸服 

務貿易協議」，「兩岸協議處理及監督條例草案」，相關內容 

及重要性。林董事長除了釐清外界對服貿協議的疑慮外， 

更鼓勵台商掌握兩岸簽署各項協議之契機，立足台灣，佈 

局大陸，放眼世界，加強兩岸產業交流合作，現場也發放 

經濟部印製的兩岸服務貿易協議以及財政部印製之兩岸租 

稅協議相關文宣手冊資料，加強宣傳效果。另外，林董事 

長也鼓勵台資企業升級轉型，經濟部轄下許多智庫單位都 

可提供企業診斷、協助輔導與技術指導，例如工研院、生 

產力中心等單位都是台商可以多加利用的單位。 

    此行財政部許虞哲次長也藉由與台商座談場合向台商 

進行說明，讓台商瞭解即將簽署的兩岸避免雙重課稅協議 

的必要性及內涵。特別是我方成功爭取經由第三地區間接 

投資大陸之台商，若實際在台控股繳稅的，也可主張適用 

協議之優惠機制。另外，協議也爭取資訊交換「不溯及既 

往」、「不作刑事起訴」、「不作稅務外用途」以及「不是具 

體個案不提供」等 4 不原則，以化解台商的疑慮。 

    而針對台商座談所提出的相關問題，例如歷史遺留的 

土地問題、合同問題等，林董事長也逐一回應說明，並將 
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台商所提供的書面意見或陳情案件帶回研商。有關台商反 

映問題將歸納為三類，第一類是涉及台灣方面的問題，將 

協調主管機關研商解決之道；第二類涉及大陸方面的問 

題，將函請海協會轉有關部門協助解決；第三類則是需要 

兩岸共同協商的，這類問題海基會將與海協會一起協商解 

決。 

六、會見海南、廣西當地領導 

        本團於參訪期間，先後會見海南、廣西當地領導，包 

    含海南省委副書記李軍、三亞市委書記張琦、廣西壯族自 

    治區主席陳武等官員。除了彼此交換意見、分享經驗、進 

    行交流外，並藉此反應台商意見與問題，希能協助解決困 

    難，也期待能鼓勵海南、廣西的企業能到台灣投資，並商 

    請共同協助台商轉型升級，互利雙贏。 

        另外，海基會向來關注台商經貿糾紛解決成效，此行 

    本會循例攜帶多件曾函請海協會轉請當地政府協處之台商 

    反映尚待解決的陳情案件，並於相關場合分別親交當地官 

    員，促請積極協處。 

 

参、觀察心得 

一、 近年來，台商在大陸西南、西北地區以及二三線城市均

有明顯增多趨勢。以廣西為例，已由原先的南寧、桂林、

北海、梧州 4 家台商協會，擴增到賀州、崇左、柳州、

貴港及玉林等共計 9 家台商協會。台商協會的成立，除

了當地台商投資家數累計增加達到台商協會成立的標準

外，也顯見當地政府對台商的重視。而廣西伴隨著東協

經濟活絡及西南邊境貿易商機，首府南寧近年來啟動大

發展大建設，城市處處可見正在興建中的工程，如高樓、
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地鐵、綠化等，充分感受到城市未來發展的前景與優勢，

後發優勢相當明顯，台商應掌握契機，積極轉型升級，

提昇競爭力以因應未來發展之挑戰。 

二、 台灣與海南皆屬海島型地形，地緣氣候極為相近，惟海

南土地面積與台灣相近，但有 3 分之 2 為平原，人口僅 8

百多萬人；而台灣僅 3 分 1 為平原，人口卻逾 2 千 3 萬

人。相形之下，海南人口不若台灣稠密，而可利用的土

地資源更優於台灣。近年來海南積極推動成為國際觀光

旅遊省份、打造國際論壇及會議中心，帶動了海南當地

交通運輸、住宿餐飲、工商業及文化娛樂等關聯產業的

繁榮。而當地政府也制定各項旅遊制度及規章，同時建

設配套公共服務設施，更向世界各國大力行銷海南。2014

年，海南省接待外來觀光人次已逾 4 千萬，這些都是值

得台灣觀光旅遊業相互觀摩、加強交流合作，相互提昇

之處。 

三、 海南省目前計有海南、海口及三亞 3 家台商協會，其中

又以海南、三亞成立最早，台資企業主要以農漁業、養

殖業及觀光旅遊業為主。台商對於林董事長的到來，均

表示熱烈的歡迎與感謝，多位台商表示，在海南深耕 20

多年，海基會先後組團來訪，既興奮又感動，由於目前

海南仍存在許多台商土地及合同問題，因政策、人事更

迭而受影響，此次藉由參訪團到訪，協助洽請當地重要

政府領導協處，讓當地政府更重視台商，有效使更多台

商案件及問題獲得解決。 

四、 去年 7 月，超級強颱威馬遜重創海南，海口市、文昌市從

事農漁業的台商，損失慘重，海基會在接獲消息後，第

一時間發函海協會請求協助。經本會轉洽陸方協處後，
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獲得海協會及海南省政府高度重視，並積極投入對受災

台商的補助與扶持。同年 11 月，海南省政府補助人民幣

350 萬元，分別發放予 120 多名台商。2008 年以來，兩

岸恢復制度性協商後，海基、海協兩會管道暢通，海協

會及大陸各地方政府對於海基會去函案件相當重視，讓

台商在大陸投資興業獲得更多保障，台商對政府的關懷

協助，深為感謝。 

五、 有關服貿協議的宣導，海基會除了利用辦理台商三節活動

時，邀請經濟部代表向台商說明外，林董事長也於每次赴

陸關懷台商行程中，不斷向台商廣宣。在這次行程中，林

董事長也藉由與台商座談的機會，向台商逐一說明解釋，

並以舉例方式逐一指出對我方各行業不致造成明顯衝

擊，縱有衝擊，政府亦已匡列充裕資源、訂有完整配套措

施足以因應。另外，林董事長也說明兩岸未來將積極協商

簽署的 6 項協議，包含 ECFA 後續「貨品貿易」與「爭端

解決」兩項協議、「兩岸避免雙重課稅與加強稅務合作」、

「海基、海協兩會互設辦事機構」、「環保合作」以及「飛

航安全與適航標準合作」等，讓台商瞭解兩岸和平穩定繁

榮發展的大局，會不斷向前精進。 

六、 林董事長在會見當地領導時表示，台商到大陸投資已超過

20 年，對於兩岸的經濟發展功不可沒，台商非常殷實，

在當地投資經營，創造就業機會，繳納稅收，賺進外匯，

帶動關聯產業發展，並善盡社會責任，回饋地方，貢獻甚

大；但當前全球經濟不景氣，台商經營較為困難，希望當

地政府能夠加大力度，給予台商政策上的優惠及協助，並

輔導台商企業轉型升級，保障台商權益，使其投資興業，

順利發展。此外，林董事長與台商座談時，不忘叮嚀台商
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投資興業，都必須要遵守當地法令規範，注意守法守紀；

在事業有成之後，行有餘力不忘回饋當地社會、參與公益

活動，樹立台商良好的形象。 


